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Niederschrift 
zur Sitzung des Ausschusses für Gesundheit, Sozialwesen und 

Kindergarten der Gemeinde Heidgraben (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Montag, den 01.11.2021 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:55 Uhr 

 Ort, Raum: Gemeindezentrum Heidgraben, Uetersener Straße 8 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Frau Silke Ebeling SPD   
Frau Corinna Harksen CDU   
Frau Andrea Herz GuU   
Frau Nadine Hilbert CDU   
Herr Lothar Kahnert SPD   
Herr Andreas Mandelartz CDU   
Frau Christiane Neu SPD   
Herr Gebhard Rühlow GuU   
Frau Marion Sörensen SPD   

Außerdem anwesend 
Frau Bettina Homeyer CDU  
Frau Ute Junge  

Gäste 
Herr Dirk Weber  

Protokollführer/-in 
Frau Jennifer Jathe-Klemm    

 
Frau Katrin Neu    
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Frau Andrea Becker SPD    
Herr Rainer Dieck CDU    
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom  20.10.2021 einberufen. 
Die Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Ein-
wendungen erhoben werden. 
Der Ausschuss für Gesundheit, Sozialwesen und Kindergarten ist beschlussfähig. 
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Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 9 und Punkt 10 der Tagesordnung wird die Öffent-
lichkeit  ohne Aussprache  ausgeschlossen. 
 
Die Tagesordnung wird beschlossen.  
Abstimmungsergebnis:  
 
9  Ja-Stimmen, 0  Nein-Stimmen, 0  Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
 

Tagesordnung: 

 1.  Mitteilungen des Bürgermeisters 

  

 1.1.  FFW Gerätehaus 

  

 1.2.  B-Plan 21 

  

 1.3.  Bundestagswahl 

  

 1.4.  Gemeindezentrum 

  

 1.5.  Herbstputz 

  

 1.6.  Sauberes Schleswig-Holstein 2022 

  

 1.7.  Volkstrauertag 

  

 2.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten  
Sitzung 

  

 3.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse 

  

 4.  Anfragen Gemeindevertreter:innen 

  

 5.  Einwohnerfragestunde 

  

 6.  Einführung von Energiesparmodellen an Schulen und Kindertagesstätten 
Vorlage: 0900/2021/HD/BV 

  

 7.  Berichte der Sozialverbände AWO und SoVD 

  

 7.1.  Bericht der AWO durch Frau Sörensen 

  

 7.2.  Bericht vom SoVD durch Herrn Weber 

  

 8.  Bericht der Kindergartenleitung 

  

 
 



- 3 - 

 

Protokoll: 

zu 1 Mitteilungen des Bürgermeisters 
  
zu 1.1 FFW Gerätehaus 
  

Herr Jürgensen berichtet, dass primär noch Innenarbeiten anstehen. Der 
Kran wird kurzfristig abgeholt. Lediglich die Arbeiten des Verputzers haben 
sich verzögert. Die nächste Baubesprechung wird am 2.11.21 stattfinden.  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.2 B-Plan 21 
  

Herr Jürgensen berichtet, dass die Abwasserpumpe noch eingesetzt wer-
den und die Einweisung der Mitarbeiter des Bauhofes erfolgen muss. 
 
Das Glasfaser ist noch nicht verlegt, aber entsprechende Leerrohre sind 
berücksichtigt.  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.3 Bundestagswahl 
  

Herr Jürgensen spricht seinen Dank an die Wahlhelfer der Bundestags-
wahl aus.  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.4 Gemeindezentrum 
  

Die Sanierung des Gemeindezentrums war u.a. wegen den Anforderungen 
des Brandschutzes erforderlich. Insbesondere die Beleuchtung und die 
Verkabelung musste erneuert werden.  
Bei den neuen Leuchtkörpern gibt es erhebliche Lieferprobleme, ein kon-
kreter Liefertermin konnte noch nicht benannt werden. Evtl. kann das Ge-
meindezentrum dennoch ab der nächsten Woche für die ersten Veranstal-
tungen wieder genutzt werden. 
 
Herr Rühlow bittet den Bürgermeister zur Sitzung des Bauausschusses 
einen Kostenstand der Sanierungsmaßnahme vorzulegen. Herr Jürgensen 
sichert zu, zur Sitzung des Finanzausschusses über den aktuellen Kosten-
stand zu berichten.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
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zu 1.5 Herbstputz 
  

Der diesjährige Herbstputz hat am 23.10.2021 mit ca. 40 – 45 Helfern 
stattgefunden. Herr Jürgensen dankt allen Helfern und insbesondere den-
jenigen, die einen Traktor zur Verfügung gestellt haben.  
Grundsätzlich war positiv festzustellen, dass wenig Müll gefunden wurde.  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.6 Sauberes Schleswig-Holstein 2022 
  

Die Aktion „Sauberes Schleswig-Holstein“ wurde für den 12.03.2022 ter-
miniert.  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.7 Volkstrauertag 
  

Anlässlich des Volkstrauertages am 14.11.2021 sprechen um 11:15 Uhr 
Pastor Bornholdt und Herr Jürgensen ein paar Worte, anschließend folgt 
die Kranzniederlegung.   
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 2 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-

schrift der letzten Sitzung 
  

Es liegen keine Einwendungen vor.  
 

  
zu 3 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Be-

schlüsse 
  

Eine Bekanntgabe ist nicht erforderlich, da es keinen nicht öffentlichen Sit-
zungsteil gegeben hat.  
 

  
zu 4 Anfragen Gemeindevertreter:innen 
  

Es liegen keine Anfragen vor.  
 

zu 5 Einwohnerfragestunde 
  

Es liegen keine Einwohnerfragen vor.  
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zu 6 Einführung von Energiesparmodellen an Schulen und Kindertages-
stätten 
Vorlage: 0900/2021/HD/BV 

  
Frau Herz verweist auf die vorliegende Beschlussvorlage. Herr Bürger-
meister Jürgensen erklärt, dass er bisher nicht eingebunden wurde und 
daher auch keine weiteren Hintergrundinformationen hat. Nach der Auffas-
sung des Bürgermeisters wird ein Energieeinsparmodel bereits umgesetzt. 
 
Die Ausschussmitglieder machen deutlich, dass es noch viel Klärungsbe-
darf gibt, bevor eine Beschlussfassung möglich sei. U.a. wird ein Konzept 
für die tatsächliche Kriterienbemessung für erforderlich gehalten.  
 
Es folgt eine rege Aussprache.  
 

 Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Gesundheit, Sozialwesen und Kindergarten spricht sich 
dafür aus, dies Anliegen bis zur Sitzung der Gemeindevertretung am 
7.12.2021 zurück zustellen. Bis zur Sitzung der Gemeindevertretung sollen 
umfangreichere Informationen vorliegen, damit eine Beschlussfassung 
möglich ist. 
 

 zurückgestellt 
  
  
zu 7 Berichte der Sozialverbände AWO und SoVD 
  
zu 7.1 Bericht der AWO durch Frau Sörensen 
  

Frau Sörensen berichtet für die AWO darüber, dass die laufenden Angebo-
te wieder regelmäßig stattfinden können. Aufgrund der Sanierungsarbeiten 
im Gemeindezentrum wird überwiegend auf die Räumlichkeiten im Markt-
treff ausgewichen. 
 
Positiv ist zu vermerken, dass trotz der längeren „Corona-Pause“ keine 
Mitglieder ausgetreten sind, sondern stattdessen weitere Zutritte zu ver-
zeichnen waren.  
 
Die Mitgliederversammlung hat bereits stattgefunden, ansonsten werden 
„Großveranstaltungen“ und mögliche Tagesausfahrten aufgrund der anhal-
tenden Pandemielage aktuell noch nicht geplant. 
 
Frau Herz dankt Frau Sörensen für die Ausführungen.   
 

 zur Kenntnis genommen 
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zu 7.2 Bericht vom SoVD durch Herrn Weber 
  

Herr Weber berichtet ausführlich über die Aktivitäten des SoVD.  
 
Aufgrund der Pandemie mussten im Jahr 2020 viele der geplanten Aktivi-
täten abgesagt werden. Lediglich die Mitgliederversammlung und ein Vor-
trag im Herbst 2020  konnten wie gewohnt stattfinden. 
 
Seit dem II. Halbjahr 2021 finden wieder monatliche Kaffee-Nachmittage in 
der Pflanzenscheune statt, die bereits von 20 – 25 Mitgliedern durch-
schnittlich besucht werden. Auch die Filmreihe „starke Frauen“ konnte 
wieder in Zusammenarbeit mit dem Burgkino Uetersen starten.  
 
Außerdem konnten wieder Vorträge stattfinden und weitere geplant wer-
den, genauso wie eine Weihnachtsfeier am 10.12.2021 im Gemeindezent-
rum Heidgraben geplant wurde.  
 
Abschließend gibt Herr Weber noch einen Ausblick auf die Planungen für 
das I. Halbjahr 2022.  
 
Zur geplanten Tagesausfahrt berichtet er, dass die Preise deutlich gestie-
gen sind und kein Busunternehmen schon ein verbindliches Angebot ab-
geben hat. Es bleibt abzuwarten, ob die Teilnehmer bereit sind, einen Kos-
tenbeitrag von etwa 70 – 75 Euro pro Person für eine Tagesausfahrt aus-
zugeben.  
 
Auch der SoVD hat keinen Mitgliederschwund zu verzeichnen. 
 
Frau Herz dankt Herrn Weber für die ausführlichen Informationen.  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 8 Bericht der Kindergartenleitung 
  

Frau Junge berichtet ausführlich über das aktuelle Betreuungsangebot im 
Kindergarten der Gemeinde Heidgraben und gibt einen Ausblick auf das 
kommende Kindergartenjahr. Der Bericht ist als Anlage 1 beigefügt. 
 
In dem Zusammenhang wird seitens des Kindergartens deutlich gemacht, 
dass die Vorlaufzeit zu den tatsächlichen Betreuungszeiten früher erfolgen 
muss, damit die Personalplanung entsprechend erfolgen kann. Es wird 
empfohlen, dass die konkreten Betreuungszeiten bis zum 30.04. jeden 
Jahres gemeldet werden müssen. Frau Junge wird dieses Anliegen bei der 
nächsten Beiratssitzung vortragen. 
 
Weiter führt Frau Junge aus, dass die Anzahl der Mittagsverpflegung in 
der Mensa zum Februar 2022 deutlich steigen wird, da die OGTS die Mit-
tagsverpflegung verpflichtend einführen möchte. Die Ausschussmitglieder 
verweisen hierzu auf den nicht öffentlichen Beratungsteil. 
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Frau Junge führt weiter aus, dass sogenannte „Corona-Hilfen“ für die Jah-
re 2021, 22 und 23 zur Verfügung stehen. Der Kindergarten hat die För-
dermittel für das Jahr 2021 bereits beantragt. Antragsunterlagen für die 
kommenden Jahre stehen noch nicht zur Verfügung.  
Aus diesen zusätzlichen Mitteln soll versucht werden, die Sensomotori-
sche Integration (SI) abzuwickeln. Für die nächsten Jahre wäre geplant, 
eine Märchentherapeutin einzuladen und die Kollegin mit der Ausbildung 
zur Supervisorin könnte das Team entsprechend unterstützen.  
 
Weiter führt Frau Junge aus, dass von der Raiba Seestermühe Marsch 
eine Spende in Höhe von 1.000 Euro für die Instandsetzung von Spielplät-
zen eingegangen ist. Herr Bürgermeister Jürgensen hat den entsprechen-
den Auftrag bereits unterzeichnet, insgesamt beläuft sich der Kostenum-
fang auf 1.880 Euro, wobei 1.000 Euro durch die Spende gedeckt werden 
können. 
 
Zu den Wünschen des Kindergartens sollen Angebote / Kostenvoran-
schläge für die Erneuerung der Fußböden in den Räumlichkeiten der Mai-
glöckchen-, Löwenzahngruppe und der Zwergenstübchen eingeholt wer-
den. Außerdem soll der Zugang zum Bodenbereich /feste Treppe einge-
plant werden.  
Die erforderlichen Mittel sollen im Haushaltsplan 2022 berücksichtigt wer-
den. Die Arbeiten müssten in der Sommerschließzeit 2022 umgesetzt wer-
den. 
 
Herr Rühlow wünscht von der Verwaltung einen konkreten Überblick zu 
den aktuellen Fördermitteln für den Kindergartenbetrieb. Frau Jathe-
Klemm sagt einen entsprechenden Bescheid zu, Auszug siehe Anlage 2.  
 
Frau Herz dankt Frau Junge und Frau Neu für die ausführlichen Ausfüh-
rungen.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 11.11.2021 

 

 
   

gez. Andrea Herz 
Vorsitzende 

Frau 
Frau 

gez. Jennifer Jathe-Klemm 
Protokollführerin 
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